

УДК 1(091)

ББК 87.3

Ф 56

Автор идеи, составитель и отв. редактор Ю. В. Синеокая

Рецензенты:

доктор философских наук, член-корреспондент РАН *И. Т. Касавин*
доктор философских наук, профессор *А. А. Кротов*

Ф 56 Философские поколения / Автор идеи, сост. и отв. ред. Ю. В. Синеокая. —
2-е изд. — М.: Издательский Дом ЯСК, 2022. — 1232 с., ил.

ISBN 978-5-907498-07-5

Эта книга — особый документ истории философии в России, групповой автопортрет отечественных философов середины XX — начала XXI столетия, летопись московского философского сообщества, рассказанная участниками описываемых событий от первого лица. Исследование философских поколений важно для восстановления человеческого контекста развития философии, вне которого многое останется непонятным. Путь познания от поколенческого типа к текстам не менее важен, чем привычный путь от текстов. Понятие «философское поколение» может быть использовано как ключ к интерпретации истории философии. Поколенческий подход позволяет изменить привычную оптику, сфокусировать внимание исследователей на экзистенциальных, личных связях внутри профессионального сообщества, что проясняет взаимовлияния ученых, определяющие рождение и развитие философских идей. Издание приурочено к столетию Института философии РАН, создание которого положило начало институционализации философских исследований в России, и иллюстрировано фотопортретами авторов времен их вхождения в профессию.

This book is a special document in the history of philosophy in Russia, a group self-portrait of Russian philosophers of the mid-twentieth and early twenty-first centuries, a first-person chronicle of the Moscow philosophical community, narrated by the participants of the events described. The study of philosophical generations is important for the restoration of the human context of the development of philosophy, outside of which much will remain incomprehensible. The path from generational type to texts is no less important than the familiar path from texts. The notion of the “philosophical generation” is used as a key to interpreting the history of philosophy. The generational approach allows us to change the usual optics, to focus the attention of researchers on existential, personal ties within the professional community, which clarifies the mutual influences of scholars that determine the birth and development of philosophical ideas. The publication is timed to the centenary of the Institute of Philosophy, RAS, whose creation marked the beginning of the institutionalization of philosophical research in Russia, and illustrated with photographic portraits of the authors from the time of their entering the profession.

ISBN 978-5-907498-07-5



9 785907 498075 >

УДК 1(091)

ББК 87.3

© Ю. В. Синеокая, сост. и отв. ред., 2022

© Коллектив авторов, 2022

© Издательский Дом ЯСК, 2022

ОГЛАВЛЕНИЕ

Синеокая Ю. В. Предисловие. Голоса философов 13

Глава I. Философские поколения 1920-х и 1930–1940-х годов

<i>Корсаков С. Н. Советские философы поколения 1920-х годов</i>	29
<i>Корсаков С. Н. Философы военного поколения</i>	97

Глава II. Философское поколение 1950-х годов

<i>Дубровский Д. И. О моем философском поколении «пятидесятников», философии и философах. Факты и размышления</i>	143
<i>Лапин Н. И. Об осевом поколении российских философов XX столетия</i>	194
<i>Белкина Г. Л. Такой далекий 1948-й...</i>	216
<i>Сухов А. Д. Начинал в 50-е...</i>	224

Глава III. Философское поколение 1960-х годов

<i>Гусейнов А. А. Философия шестидесятников как общественное явление</i>	237
<i>Лекторский В. А. Мое философское поколение</i>	267
<i>Соловьев Э. Ю. «Философы-шестидесятники»: послевоенное братство отцов и детей</i>	285
<i>Мотрошилова Н. В. О моем поколении</i>	318
<i>Степанянц М. Т. Открытое миру поколение</i>	347
<i>Неретина С. С. Инакомыслящие</i>	377
<i>Розин В. М. Как я вижу вклад моего поколения в философию</i>	429
<i>Кузнецова Н. И. Угольки воспоминаний</i>	455
<i>Пружинин Б. И. Мое поколение шестидесятых</i>	477

Глава IV. Философское поколение 1970–1980-х годов

<i>Доброхотов А. Л. «Рожденные в года глухие...»</i>	491
<i>Лысенко В. Г. «Человека никто не может освободить»</i>	503

<i>Шохин В. К. Мои 1970-е</i>	540
<i>Сорина Г. В. Логика. Логики. Судьба</i>	553
<i>Никольский С. А. Появилась возможность узнать, как на самом деле устроена жизнь... (О себе как части поколения, жившего в середине 80-х — середине 90-х годов прошлого века)</i>	583
<i>Блауберг И. И. История философии как выбор и путь</i>	597
<i>Зубец О. П. Поколение потерян (эссе на заданную тему)</i>	612
<i>Быкова М. Ф. Обрести себя: штрихи к портрету моего поколения</i>	627
<i>Кара-Мурза А. А. О нашем поколении</i>	657
<i>Костикова А. А. Философский идеал образованности: поколение предан(н)ых</i>	671

Глава V. Философское поколение 1990-х годов

<i>Васильев В. В. Поколение свободной России</i>	681
<i>Ванчугов В. В. Изобретая свободу</i>	692
<i>Синеокая Ю. В. Философское поколение эпохи перемен</i>	700
<i>Межуев Б. В. Новая Атлантида, Касталия, Телемское аббатство...</i>	714
<i>Козырев А. П. Мы — поколение оптимистов</i>	732
<i>Анашвили В. В., Чубаров И. М. Настоящее прошедшее</i>	748
<i>Никифоров О. В. Che vuoi? (Выбор философского (МГУ) и попытка «Логоса» 1990-х)</i>	756
<i>Михайлов И. А. Мифы наших поколений</i>	769

Глава VI. Философское поколение 2000-х годов

<i>Жаворонков А. Г. Время поисков</i>	827
<i>Михайловский А. В. Мое «философское поколение»</i>	838
<i>Павлов А. В. О значении одного периодического издания для истории философских поколений в России</i>	851
<i>Антоновский А. Ю. Цинично я гляжу на наше поколение</i>	862
<i>Беседин А. П. Ответ на вопрос: что такое философское поколение?</i>	870
<i>Иванов Д. В. От поколения континентальной философии к поколению аналитической философии</i>	880
<i>Куслий П. С. Об одной моей прошлой жизни в отечественной философии</i>	896
<i>Труфанова Е. О. Философы на рубеже XXI века: о «философском поколении» нулевых</i>	925
<i>Прокофьев А. В. Ускользающие поколения</i>	936
<i>Жукова О. А. Способ быть, или Межпоколенческая преемственность творческого опыта</i>	948
<i>Попова О. В. Мое нефилософское поколение</i>	970

<i>Пирожкова С. В. Кто я, философ-миллениал, и кем могу стать?</i>	991
<i>Гаспарян Д. Э. Философия как призвание и профессия: история становления философа в России, рассказанная от первого лица</i>	1014

Глава VII. Философское поколение 2010-х годов

<i>Логинов Е. В., Мерцалов А. В., Юнусов А. Т. Философское кафе</i>	1041
<i>Афанасов Н. Б. Фрагментация как стратегия поколения</i>	1071
<i>Подорога Б. В. Спекулятивный реализм для философских «миллениалов»</i> ...	1084
<i>Сафронова Н. Д. Лицо миллениала</i>	1093
<i>Аронсон Д. О. Три интервью с моим поколением (Е. И. Хан, И. А. Воронцов, М. Ю. Фрункин)</i>	1102
<i>Кочеров О. С., Ложкина А. В., Руденко Н. В., Рыков С. Ю. Молодые специалисты-востоковеды начала XXI века</i>	1120
<i>Белоногов И. Н. Кричащие машины. Пустынные хроники</i>	1147
<i>Марчукова Е. С. Размышления о философском поколении как вид духовной практики</i>	1178
<i>Винкельман А. М. Поколение — это глагол</i>	1187
<i>Summaries</i>	1197
<i>Contributors</i>	1223

CONTENTS

Yulia V. Sineokaya. Editor's Preface. Voices of Philosophers 13

Chapter I. Philosophical generations of the 1920s and 1930–1940s

Sergei N. Korsakov. Soviet Philosophers of the 1920s Generation 29
Sergei N Korsakov. Philosophers of the War Generation 97

Chapter II. Philosophical generation of the 1950s

David I. Dubrovskiy. On my Philosophical Generation of the 1950s, Philosophy and
 Philosophers. Facts and Reflections 143
Nikolay I. Lapin. On the Pivotal Generation of Russian Philosophers of
 the 20th Century 194
Galina L. Belkina. So Far Back in 1948... 216
Andrei D. Sukhov. Starting in the 1950s... 224

Chapter III. Philosophical generation of the 1960s

Abdusalam A. Guseynov. Philosophy of the Sixties Generation as a Social
 Phenomenon 237
Vladislav A. Lektorsky. My Philosophical Generation 267
Erikh Yu. Solov'ev. «Philosophers of the Sixties»: the Post-War Brotherhood
 of Fathers and Children 285
Nelly V. Motroschilova. Of my Generation 318
Marietta T. Stepanyanzt. A Generation Open to the World 347
Svetlana S. Neretina. The Dissenters 377
Vadim M. Rozin. How I See the Contribution of my Generation to Philosophy 429
Nataliya I. Kuznetzova. The Embers of Memory 455
Boris. I. Pruzhynin. We are the Generation of the Sixties 477

Chapter IV. Philosophical generation of the 1970–1980s

Alexander L. Dobrokhотов. «Born in the Hard Years...» 491
Victoria G. Lysenko. «No One Can Set a Person Free» 503

<i>Vladimir K. Shokhin.</i> My 1970s	540
<i>Galina V. Sorina.</i> Logic. Logicians. Fate	553
<i>Sergey A. Nikolsky.</i> An Opportunity Offered Itself to Find out how Life Really Works... (About myself as part of the generation that lived in the mid-80s — mid-90s of the last century)	583
<i>Irina I. Blauberg.</i> History of Philosophy as a Choice and Path	597
<i>Olga P. Zubets.</i> Generation of Losses (essay on a given topic)	612
<i>Marina F. Bykova.</i> Finding yourself: sketches for a portrait of my generation	627
<i>Aleksey A. Kara-Murza.</i> Of our Generation	657
<i>Anna A. Kostikova.</i> The Philosophical Ideal of Scholarship: the Betrayed Generation of Devotees	671

Chapter V. Philosophical generation of the 1990s

<i>Vadim V. Vasilyev.</i> Generation of Free Russia	681
<i>Vasily V. Vanchugov.</i> Inventing Freedom	692
<i>Yulia V. Sineokaya.</i> The Philosophical Generation of the Age of Change	700
<i>Boris V. Mezhuev.</i> New Atlantis, Castalia, the Abbey of Telema...	714
<i>Aleksey P. Kozyrev.</i> We are a Generation of Optimists	732
<i>Valerian V. Anashvili, Igor M. Chubarov.</i> The Present is the Past	748
<i>Oleg V. Nikiforov.</i> Che vuoi? (Choice of the philosophical (MSU) and the «Logos» attempt of the 1990s)	756
<i>Igor A. Mikhaylov.</i> Myths of our Generations	769

Chapter VI. Philosophical generation of the 2000s

<i>Aleksey G. Zhavoronkov.</i> The Time of Search	827
<i>Aleksander V. Mikhaylovsky.</i> My Philosophical Generation	838
<i>Aleksander V. Pavlov.</i> Concerning the Significance of One Periodical for the History of Philosophical Generations in Russia	851
<i>Aleksander Yu. Antonovskiy.</i> I Gaze with Cynicism upon our Generation	862
<i>Artem P. Besedin.</i> The Answer to the Question: What is the Philosophical Generation?	870
<i>Dmitry V. Ivanov.</i> From the Generation of Continental Philosophy to the Generation of Analytical Philosophy	880
<i>Petr A. Kusliy.</i> About a Past Life of mine in Domestic Philosophy	896
<i>Elena O. Trufanova.</i> Philosophers at the Turn of the Twenty-first Century: on the «Philosophical Generation» of the Noughties	925
<i>Andrey V. Prokofiev.</i> The Elusive Generations	936
<i>Olga A. Zhukova.</i> A Mode of Being, or the Intergenerational Succession of Creative Experiences	948
<i>Olga V. Popova.</i> My Non-Philosophical Generation	970

<i>Sofia S. Pirozhkova.</i> Who am I, a Millennial Philosopher, and What Can I Possibly Become?	991
<i>Diana E. Gasparyan.</i> Philosophy as a Vocation and Profession: the Story of Becoming a Philosopher in Russia, Told in the First Person	1014
Chapter VII. Philosophical generation of the 2010s	
<i>Evgeny V. Loginov, Andrew V. Mertsalov, Artem T. Iunusov.</i> Philosophical Café	1041
<i>Nikolai B. Afanasov.</i> Fragmentation as a Generational Strategy	1071
<i>Boris V. Podoroga.</i> Speculative Realism for Philosophical Millennials	1084
<i>Natalia D. Safronova.</i> The Millennial's Face	1093
<i>Daniil O. Aronson.</i> Three Interviews with my Generation (Ekaterina I. Khan, Igor A. Vorontsov, Mikhail Yu. Frunkin)	1102
<i>Nikolay V. Rudenko, Oleg S. Kocherov, Anastasia V. Lozhkina, Stanislav Yu. Rykov.</i> Young Orientalists in the Early Twenty-first Century	1120
<i>Ivan N. Belonogov.</i> Screaming Machines. Desert Chronicles	1147
<i>Ekaterina S. Marchukova.</i> Reflections on Philosophical Generation as a Type of Spiritual Practice	1178
<i>Anna M. Winkelman.</i> Generation is a Verb	1187
Summaries	1197
Contributors	1223